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Con temperatura que se acercaron a los 0 grados los
aconcagüinos comenzaron la semana.
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Llegó el frío
Con temperatura que se acercaron a los 0 grados los
aconcagüinos comenzaron la semana.
Si bien en el transcurso del día martes las temperaturas
subieron y el sol salió tímidamente, la sensación térmica
ya comienza a sentirse mucho más baja 
Para la próxima semana se esperan incluso temperaturas
bajo cero .
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En Mesa de Transportes autoridades buscan mejorar el transporte
público para los sectores rurales de la región de Valparaíso

Ministro Juan Carlos Muñoz comprometió mesas de trabajo
intersectoriales y “generar recursos para que los operadores
de transporte público den más servicios de los que están
dando hoy.”
Frente a la gran cantidad de denuncias que ha recibido la
diputada Carolina Marzán por la grave ausencia de transporte
público en sectores rurales de la Región de Valparaíso la
diputada Carolina Marzán, junto al Delegado Presidencial
Provincial de Petorca, Luis Soto, al Consejero Regional
Eduardo León, a alcaldes de San Esteban, Panquehue,
Putaendo y Catemu, además de directores de tránsito de las
comunas La Calera, Olmué, Llay LLay y Calle Larga, se
reunieron con el Ministro de Transporte Juan Carlos Muñoz
para solicitar respuestas y soluciones ante este problema que
afecta a gran parte del territorio rural. 
“Hemos recibido denuncias desde casi la totalidad de los
sectores rurales de la Región de Valparaíso en relación a las
graves problemáticas que genera la ausencia de transporte
público en la vida de las personas, que deben estar sorteando
situaciones como perder sus puestos de trabajo por no
alcanzar a llegar a tiempo o niñas y niños que deben caminar
hasta 10 kilómetros para llegar a sus colegios. Es deber del
estado permitirles las herramientas necesarias para
trasladarse en virtud de su dignidad. Por ello nos reunimos
con el Ministro de Transporte y Telecomunicaciones, quien
comprometió una mesa de trabajo que comenzará a sesionar
la próxima semana y en la cual participaremos junto a
alcaldes y otras autoridades competentes,

para dar solución de manera urgente a
estas problemáticas”, dijo la Diputada
Carolina Marzán. 
Frente a lo anterior, el Ministro de
Transporte y telecomunicaciones, Juan
Carlos Muñoz, señaló que “vamos a hacer
dos mesas de trabajo distribuidas
geográficamente y con eso tener claridad
de que los recursos que tenemos
disponibles estén administrados y
dispuestos de la mejor forma posible y
cómo podemos también lograr dar
garantías de que los servicios que se
ofrecen sean aquellos que los usuarios
necesitan. Esto tiene urgencia, tenemos
que trabajar y el seremi tiene que gestionar
que se pongan en acción lo antes posible
de modo de tener una priorización clarita
respecto de cuáles son los servicios que
son necesarios de brindar

y al mismo tiempo hacer las gestiones para poder generar los
recursos para que los operadores de transporte público den
más servicios de los que están dando hoy.” 
Por su parte, el alcalde de Panquehue, Gonzalo Vergara, dijo
que “en el caso de Panquehue el tema del transporte para
nuestros estudiantes es súper apartado. Hay gente que vive en
el sector de Viña Errázuriz por ejemplo, que están a una hora
de la ruta, no tenemos transporte público en esos puntos más
apartados en la comuna de Panquehue. Si sus familias no
tienen auto tienen que caminar una hora, se tienen que
levantar a las 5 o 6 de la mañana para poder llegar al colegio
y la vuelta es igual porque la vuelta de los que vienen desde
San Felipe hacia Llay Llay y que pasa por Panquehue salen a
las 7 u 8 de la tarde y son los últimos buses y hay niños que
salen a las 8 o 9 de la noche de las universidades y
lamentablemente les cuesta mucho poder llegar a sus casas”.
En tanto, Linda Pizarro presidenta de la Junta de Vecinos del
sector Enrique Meiggs de LLay LLay, denunció que “acá no
existe transporte público, nunca ha existido el transporte
público a lo más cuando pasaban los buses interurbanos
podíamos tomarlos antes de la pandemia, ahora esos buses ni
siquiera nos paran. Actualmente la municipalidad otorga ese
beneficio de que los niños viajen en el furgón. En caso de
que los niños queden bajo el furgón, algún vecino de buena
voluntad que tenga vehículo los puede acercar o bien salir a
la carretera y en la carretera hacer dedo a esperar a algún
chofer si es que les para poder llegar a Llay Llay y ahí
caminar mínimo dos kilómetros para poder llegar a sus
colegios”. 
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Masiva asistencia de público
tuvo la celebración del Día

Internacional de la Danza en
Los Andes 

El empleo como fuente de
dignificación de las personas

María Violeta Silva
Abogada - Ex Seremi del Trabajo
Analista internacional

El 28 de abril pasado, el INE dio
a conocer el comportamiento del
mercado laboral del último
trimestre móvil, dando cuenta de
un fenómeno que se viene
registrando desde hace ya varios
meses: un incremento de las
tasas de desocupación, debido,
entre otras razones, al alza de la
fuerza de trabajo, esto es 

Distintos elencos de todas las edades y presentaciones para todos
los gustos
Una vez más la ciudad de Los Andes celebró en grande el Día
Internacional de la Danza. Cada 29 de abril distintos elencos de la
comuna y la provincia se organizan para ofrecer lo mejor de sus
coreografías, desplante y colores para deleitar al público asistente
que asistió en masa a dos importantes jornadas: la intervención
urbana realizada en la Plaza de Armas y luego la Gala de Danza, en
el gimnasio del Colegio María Auxiliadora.
Distintos elencos de diversas edades y para todos los gustos fue lo
que se ofreció en esta oportunidad. Tras las dos actividades, el
alcalde Manuel Rivera, declaró: “muy orgulloso y contento, somos
una ciudad con muchos bailarines y muchos profesores y
profesoras, hemos celebrado en forma contundente con hermosas
actividades, colegios y compañías, y mucho público. Los Andes
vibró con la danza”. 
La intervención urbana en la plaza sacó muchos aplausos. Sergio
Lenin, uno de los organizadores, dijo: “estamos muy contentos del
apoyo de la Municipalidad de Los Andes y de la Oficina de la
Juventud. Si bien la danza siempre ha estado metida en los
escenarios, esta vez quisimos salir de la zona de confort y llevarla a
la calle, estamos felices de la convocatoria y el resultado”. Christian
Martínez, agregó: “estamos demasiado felices por el público, por
los alumnos, los colegios. Estuvimos más de diez academias y
talleres, pronto vamos a hacer otro evento para que Los Andes se
reactive con la danza y la cultura”.
Por la tarde la gala presentó más de veinte números artísticos para
todos los gustos. Rosa Galarce asistió a ver a su ahijado, que es
parte del BAFOCLA: “yo soy la fan número uno de él, así que
espectacular, venimos todos los años. Esto les hace bien toman
personalidad, pierden la vergüenza y se expresan, y eso es lo más
bonito”.
Álvaro Sarria, quien también asistió a la gala para disfrutar de la
presentación de su hija, agregó: “esto es fantástico y nos hacía
mucha falta. Es un espectáculo de lujo, yo celebro este día porque
mi hija se ha sentido una triunfadora y lo ha hecho de corazón y del
alma… no puedo más que agradecer al alcalde que nos permite
tener esta oportunidad y a todos los que organizaron y trabajaron en
esto, y por supuesto a los ballets”.

Columna

personas que salen a buscar trabajo y no lo encuentran y aquellas que
buscaron trabajo por primera vez. Quedando así en evidencia que el
mercado laboral se ha deteriorado al ser esta la quinta alza consecutiva del
aumento de la desocupación a nivel nacional.
Nuestra región de Valparaíso no escapa a esta realidad, pues la tasa de
desocupación alcanzó a un 8,3%, registrando un aumento de 0,4 puntos
porcentuales, respecto a igual período del año anterior. En tanto, el empleo
informal o precario, se ha mantenido en porcentajes muy similares a los
informes anteriores, esto es, un 28,7%.
Otra advertencia de la encuesta del INE es que, de acuerdo con las cifras,
una vez más el desempleo femenino requiere un foco especial, por cuanto
este se situó en un 8,8%, superior al promedio regional y al de la tasa
masculina. Este fenómeno se ve agravado por el aumento de aquellas
mujeres que desempeñan empleos informales, cuyo porcentaje
prácticamente se mantiene en el 30% (29,9%), superando al empleo
informal de hombres y al promedio total.
La desocupación y el empleo precario, así como sus consecuencias,
también ha generado preocupación en la Organización Internacional del
Trabajo organismo que en su cuenta anual de la situación del empleo de
febrero pasado, urgió a los países a adoptar políticas para crear empleo
formal y al sostenimiento de los ingresos laborales.
Dentro de los factores que han incidido es este panorama según la OIT,
destaca la persistencia de la pandemia, la guerra Rusia - Ucrania, la
perspectiva de un crecimiento económico bajo y las secuelas de una elevada
inflación, entre otros.
El organismo internacional también advierte que “los trabajadores
informales tienen entre 3 y 4 veces más probabilidades de ser pobres que
los trabajadores formales, a la vez que explican entre 70 y 90 por ciento de
la pobreza laboral total”. Es otras palabras, la desocupación y el empleo
informal propician la mantención del círculo vicioso de la pobreza, mismo
que puede detonar en inestabilidad social y política.
Es, por ende, indispensable que nuestro país adopte un compromiso claro
con el empleo, desarrollando políticas de sostenimiento y creación de más y
mejores empleos formales, con especial foco en las mujeres, que dé
respuesta a la presión laboral, misma que a su respecto se elevó a 14,5%.
¿Cuál es la solución a este grave y complejo problema según mi parecer?
Uno, los proveedores de empleos, en especial las pymes, deben contar con
certezas jurídicas para poder proyectar con confianza sus planes e
inversiones; y dos, el Gobierno debe elaborar, con la participación de todos
los actores involucrados, una Política de Estado en materia de recuperación
económica y de incentivo a la generación de fuentes laborales, que de un
horizonte estable al empleo.
No debemos olvidar que el trabajo no sólo implica ingresos para las
familias, sino que por sobre todo dignifica al ser humano.
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26% de avance presentan obras de nuevo sendero peatonal
que construirán en el Parque La Ermita de San Esteban

Con esta iniciativa, se revitalizará un espacio que durante años
estuvo en el más completo abandono y permitirá a los vecinos de
la comuna, contar con un espacio con escañados con
sombreaderos e iluminación para ser disfrutada por las familias.
La recuperación del Parque La Ermita ha sido uno de los
esfuerzos que ha asumido la administración del alcalde Christian
Ortega desde que asumió. Con el retiro de cientos de toneladas
de escombros y la mejora sustancial de árboles y pasto, ahora
inició un nuevo proyecto que dará vida a ese pulmón verde de la
comuna. 
Con recursos de la Subsecretaría de Desarrollo Regional
(SUBDERE), por más de 69 millones de pesos, inició la
construcción de un moderno sendero peatonal, que permitirá a
las vecinas y vecinos recorrer este tradicional espacio, de manera
segura.
Las obras, que a la fecha presentan un 26% de avance, contarán
con estaciones donde se proyectan la instalación de escaños con
sombreaderos e iluminación. El camino permitirá hacer un
recorrido por el interior del parque, transformándose en un gran
panorama para pasear en familia.
El Alcalde Christian Ortega manifestó que “Hemos trabajado
harto en recuperar el pasto, los árboles y sacamos mucha basura
de este Parque. Estamos contentos porque ya se está trabajando
en este sendero. Nuestra idea es poder entregarlo a fines de esto
año, para que pueda ser utilizada por los vecinos”, anunció. 

 

En ese sentido, la autoridad comunal manifestó que “la idea era
recuperar este pulmón verde de la comuna que durante años
estuvo abandonado. Lo que queremos, con este proyecto, es que
los vecinos puedan recorrer y disfrutar del parque. Para ello,
estamos recuperar, iluminando y reparando todo este lugar”,
afirmó.
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Profesionales de todo el país y del extranjero conversaron sobre los
desafíos e importancia de Enfermería en Salud Mental y Psiquiatría

La primera Jornada Nacional en Salud Mental y Psiquiatría reunió a más de
doscientos profesionales de la especialidad y de carreras de la salud para
plantear distintas temáticas relacionadas y plasmar los desafíos de la
Enfermería en la salud mental de la población.
 Una de las metas más importantes que ha definido el Hospital Psiquiátrico
Dr. Philippe Pinel es la ampliación de su vinculación académica. Es por
ello que en el marco de estos objetivos se convocó a profesionales,
estudiantes, internos tanto de Enfermería como de otras profesiones de la
salud para conversar sobre la actualidad del trabajo de esta especialidad en
los establecimientos dedicados a la atención de personas con patologías de
salud mental.
 La actividad se realizó de manera presencial en el auditorio del hospital
putaendino y de manera telemática, lo que permitió la participación de más
de doscientos participantes que escucharon con atención las ponencias de
profesionales provenientes del Ministerio de Salud, el Hospital Militar de
Santiago, el Colegio de Enfermeros, el Instituto Psiquiátrico Dr. José
Horwitz Barak, la Universidad de Valparaíso, la Sociedad Chilena de
Enfermería en Salud Mental y Psiquiatría, el Hospital Psiquiátrico Dr.
Philippe Pinel y el Hospital Psiquiátrico del Salvador.
 En representación del Colegio de Enfermeras y Enfermeros, el consejero
nacional de la organización, Felipe Cortés Leddy indicó que “es importante
ir abriendo estos espacios a través de la integración de distintos
profesionales , toda vez que la salud mental es una prioridad” sostuvo el
dirigente.
 Coincidiendo en que la salud mental hoy es una preocupación que requiere
de la intervención de distintos actores e instituciones, desde el Hospital
Psiquiátrico Dr. Philippe Pinel destacaron que en los últimos años el
aumento de los profesionales de enfermería ha significado una mejora
significativa en la gestión del cuidado y otros procesos clínicos.
 “Esta jornada viene a vincularnos con los nuevos paradigmas de
enfermería y también de psiquiatría a nivel nacional. Queremos ser parte
del gran desafío de buscar cómo mejoramos la gestión del cuidado de los
usuarios. Creemos que el trabajo interdisciplinario conjunto con todas las
instituciones de salud va a hacer crecer mucho más la visión estratégica de 

nuestro Establecimiento” propuso Piera Cacciuttolo Herrera, enfermera
coordinadora del Philippe Pinel.
 Una jornada exitosa que fortaleció el desarrollo de la institución,
enmarcado en el nuevo Modelo de Gestión del hospital putaendino. Así lo
destacó el Dr. Christian Neumann, director subrogante del Hospital
Psiquiátrico de Putaendo. “Estamos abriendo las puertas para un desarrollo
de la docencia y que se enmarca en el proceso que estamos viviendo
actualmente con la implementación de nuestro nuevo Modelo de Gestión.
Para ello el equipo de enfermería es fundamental en la gestión y en el
ámbito clínico, y esta jornada sigue los lineamientos que hemos estado
trabajando, como posicionarnos cada vez más en el ámbito académico”
señaló el directivo.
 El evento culminó con una emotiva distinción a los enfermeros Leonardo
Alegría y Carlos Pizarro por su sustancial aporte al desarrollo del Hospital
Psiquiátrico Dr. Philippe Pinel y la salud mental de la comunidad durante
una destacada y extensa trayectoria laboral y profesional.




